
A Secretaria Municipal da Educação de Quarto Centenário, divulgou a 
relação dos “Professores Destaques” do ano de 2022. Foi durante even-
to que contou com a participação de várias autoridades do município e 
também de professores, educadores infantis, diretores e coordenadoras 
pedagógicas. O prefeito Akio Abe destacou a importância da premiação 
como instrumento de valorização e incentivo aos profissionais da edu-
cação municipal

Foi aberta na noite 
do último sábado, a pro-
gramação de Natal na 
praça de Janiópolis. Foi 
realizada a cerimônia de 
acendimento das luzes, 
com a presença de várias 
autoridades.

A Secretaria de Estado da 
Saúde está preocupada com 
o alto índice de infestação 
do mosquito transmissor da 
dengue. Na terça-feira, foi 
divulgado dados do novo 
boletim da dengue com 115 
novos casos no Paraná.

Os mais de 7,3 
mil cooperados da 
Copacol começam a 
receber nesta terça-
-feira, dia 13, mais 
de R$ 150,7 milhões 
de sobras. O montan-
te leva em conta as 
movimentações de 
cada produtor entre 
janeiro e novembro 
deste ano.
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Copacol antecipa a distribuição 
de R$ 150,7 milhões em sobras

Acendimento das 
luzes da praça abre 

programação de 
Natal em Janiópolis

Prefeito pede colaboração da população 
para finalizar Censo em Moreira Sales 

Professores destaques de 2022 foram
homenageados em Quarto Centenário

Moradores que ainda não foram recenseados em Moreira Sales têm até a próxima sexta-feira, dia 
16, para atualizar seus dados no IBGE. O apelo está sendo feito pelo prefeito Rafael Bolacha, uma 
vez que em alguns domicílios, as pessoas não foram encontradas.

Rancho Alegre: Pastoral 
da Criança realizou 

tradicional confraternização 
de final de ano

Uma movimenta fes-
ta, com a participação de 
autoridades e lideranças 
da comunidade, foi reali-
zada sábado pela Pasto-
ral da Criança de Rancho 
Alegre D’Oeste. No total 
cerca de 200 pessoas par-
ticiparam do evento. O 
prefeito Cássio Zanuto, 
bem como os vereadores 
José Antonio Zanuto e 
“Everson Peba”,  esti-
veram presentes e foram 
muito elogiados pela di-
reção da entidade, espe-
cialmente pela dirigente 
Elizia Viel Simão.

CIS-Comcam: 
programa de órteses 

e próteses gera 
felicidade em pacientes

Dengue: Saúde do 
Paraná alerta para 

alto índice de 
infestação do mosquito
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Uma movimenta 
festa, com a partici-
pação de autoridades 
e lideranças da comu-
nidade, foi realizada 
sábado pela Pastoral 
da Criança de Rancho 
Alegre D’Oeste. No 
total cerca de 200 pes-
soas participaram do 
evento.

O prefeito Cássio 
Zanuto, bem como os 
vereadores José Anto-
nio Zanuto e “Everson 
Peba”,  estiveram pre-
sentes e foram muito 
elogiados pela direção 
da entidade, especial-
mente pela dirigente 
Elizia Viel Simão.

Durante o evento, o 
prefeito Cássio Zanuto 
reforçou a parceria 
com a Pastoral da 

Rancho Alegre: Pastoral da Criança realizou 
tradicional confraternização de final de ano

O evento aconteceu no ultimo sábado: prefeito Cássio Zanuto esteve presente

Programa é desenvolvido pelo consórcio regional de saúde

Criança e aproveitou 
para destacar o impor-
tante e nobre trabalho 
desenvolvido pela en-
tidade.

O mesmo fez o José 
Antonio Zanuto, que 
ao usar da palavra 

enalteceu as ações 
desenvolvidas pela 
Pastoral da Criança 
de Rancho Alegre do 
Oeste. “Estão todos de 
parabéns”, disse ele.

No encerramento a 
coordenadora Elizia 

agradeceu a presença 
de todos que parti-
ciparam do evento, 
especialmente ao pre-
feito Cássio Zanutto. 
“A gente só tem que 
agradecer”, comentou 
ela.

O programa de órteses, 
próteses e coletes do CIS-
-Comcam - Consórcio 
Intermunicipal de Saúde 
da Comunidade dos Muni-
cípios da Região de Cam-
po Mourão) - atendeu, 
neste ano, pacientes dos 25 
municípios integrados ao 
consórcio, contemplando 
mais de 100 pacientes.

CIS-Comcam: programa de órteses e 
próteses gera felicidade em pacientes

De acordo com os 
profissionais envolvidos, 
o trabalho utilizando fer-
ramentas potencializa à 
qualidade de vida dos usu-
ários, proporciona satisfa-
ção e consequentemente 
o aumento da autoestima, 
além de reduzir descon-
fortos e dores musculares 
e nas articulações.

A fisioterapeuta Rosilia-
na Nunes, responsável pela  
continuidade do Programa 
Restaurar cita que a felici-
dade entre os profissionais 
é geral. “Estamos muito fe-
lizes, pois foram realizadas 
as medidas de vários pa-
cientes, englobando desde 
palmilhas, coletes, órteses 
de membros superiores 

e inferiores e calçados 
ortopédicos. Parabéns aos 
responsáveis”, disse.

Leandro Ávvila, cor-
denador geral do CIS-
-Comcam também se 
disse feliz. “Estou feliz 
pela oportunidade que 
Deus me concedeu de 
coordenar esta instituição, 
pois além de tudo realiza 
sonhos. Esse programa é 
algo maravilhoso, é uma 
sensação incrível ver o 
brilho nos olhos de cada 
paciente atendido”, cita.

Ávila disse ainda que 
está agradecido ao pre-
sidente do consórcio, 
prefeito de Moreira Sa-
les, Rafael Bolacha, bem 
como ao coordenador de 
redes Orlando Baggio e 
a todos que fazem parte 
deste importante projeto 
de saúde, assim como 
aos secretários de saúde e 
prefeitos que fazem parte 
do consórcio.
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Copacol antecipa a distribuição 
de R$ 150,7 milhões em sobras

Os mais de 7,3 mil coope-
rados da Copacol começam a 
receber nesta terça-feira, dia 
13, mais de R$ 150,7 milhões 
de sobras. O montante leva 
em conta as movimentações 
de cada produtor entre janeiro 
e novembro deste ano.

Em comparação ao exer-
cício anterior, o aumento 
chega a 10%. “Esse resultado 
é fruto de um trabalho desen-
volvido com planejamento e 
responsabilidade. Enfrenta-
mos momentos de grandes 
desafios neste ano, mesmo 
assim, entendemos o quanto 

as sobras são importantes 
para os nossos cooperados 
realizarem compromissos e 
fazer novos investimentos”, 
destaca o presidente Valter 
Pitol.

Pelos dados, os coopera-
dos receberão R$ 3 por saca 
de soja fixada na cooperativa. 
Já por saca de trigo será pago 
R$ 1,50; milho R$ 1,50; café 
R$ 15 e 0,10 centavos por 
litro de leite. Para insumos 
o valor pago será de 3,5% 
sobre o faturamento do que 
foi comprado pelo cooperado 
na Copacol. O valor para mo-

vimentação no supermercado 
e rações 3%; juvenil 0,0141 
(unidade); 0,1807 por quilo 
de peixe. 

A cooperativa também 
pagará as complementações. 
Por ave, a primeira parcela 
de complementação será de 
R$ 1; a previsão da segunda 
parcela após a AGO é de 
0,30; ovos 0,0319 centavos 
a unidade agora, 0,0088 após 
a assembleia; leitão R$ 10 
(cabeça) de adiantamento e 
R$ 2,19 em fevereiro; no caso 
do suíno (cabeça), R$ 15 de 
adiantamento e mais R$ 24,50 

após a AGO.

COOPERA SEMPRE: - 
Em seus 59 anos de história, 
a Copacol se consolida como 
a grande sustentação para 
7,3 mil cooperados, 16 mil 
colaboradores e comunidade. 
Com investimentos contí-
nuos, a empresa se destaca 
na produção de grãos, aves, 
suínos, leite e peixes – é uma 
das maiores agroindústrias 
brasileiras, que neste ano 
deve atingir R$ 9,3 bilhões 
em faturamento – o valor final 
será apresentado após a AGO 

em fevereiro.
Em 2022, a cooperativa 

deu novos passos, ampliando 
a atuação com a aquisição de 
novas Unidades de Grãos, 
Insumos e Sementes no 
Sudoeste do Paraná, cons-
trução da UPD (Unidade de 
Produção de Desmamados) 
em Jesuítas e revitalização 
da Unidade Industrial de Aves 
de Cafelândia – a primeira 
do sistema cooperativista no 

oeste do estado. 
“Temos consciência da 

responsabilidade da Copacol 
em toda a região. É com esse 
trabalho que milhares de fa-
mílias retiram seu sustento. 
Além dos nossos cooperados 
e colaboradores, a Coopera-
tiva movimenta a economia. 
As sobras têm grande impacto 
no comércio, movimentando 
a geração de emprego e renda 
na região”, ressalta Pitol.

Mais de 7,3 mil cooperados receberão suas sobras a partir de hoje

Acendimento das luzes da praça abre 
programação de Natal em Janiópolis 

Foi aberta na noite do 
último sábado, a progra-
mação de Natal na praça de 
Janiópolis. Foi realizada a 
cerimônia de acendimento 
das luzes, com a presença 
de várias autoridades, entre 
elas, o prefeito Ismael José 
Dezanoski, o vice Eides 
Guedes, o presidente da 
Câmara, Elias Veloso e o 
vereador Claudemir Dori-
gon - Tico.

A programação segue 
com som na praça nos fins 
de semana até a virada do 
ano e na próxima sexta-fei-
ra, dia 16, tem a chegada do 
Papai Noel, com trenzinho 
para as crianças e sessão de 
fotos com o bom velhinho.

Já no dia 23, a progra-
mação prevê tem show com 

As luzes foram acesas no ultimo sábado: clima de Natal na cidade

a Banda Aqqua e no dia 30 
tem mais uma banda ao lado 
da Praça. Para o dia 31, 
a previsão de um grande 
evento para a tradicional 

Festa da Virada.
O prefeito Ismael cita 

que a cidade está vivendo 
um momento importante, 
de avanços em vários se-

tores e com um comércio 
forte. “Nada mais justo que 
proporcionarmos momen-
tos especiais para celebrar-
mos estes avanços”, diz ele.

O presidente da Copacol, Valter Pitol
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Prefeito pede colaboração da população 
para finalizar Censo em Moreira Sales 

Moradores que ainda 
não foram recenseados 
em Moreira Sales têm até 
a próxima sexta-feira, dia 
16, para atualizar seus da-
dos no IBGE. O apelo está 
sendo feito pelo prefeito 
Rafael Bolacha, uma vez 
que em alguns domicílios, 
as pessoas não foram en-
contradas.

“A contagem da popula-
ção é um trabalho de grande 
importância para Moreira 
Sales, no qual todas as 
famílias devem colaborar. 
Os dados levantados pelo 
IBGE irão balizar o índi-
ce de recursos a que tem 
direito o município, de 
acordo com sua população, 
e também para planejarmos 
o futuro da cidade”, destaca 
Bolacha.

Para facilitar àqueles 
que ainda não foram re-
censeados, a Prefeitura 

disponibilizou o número de 
um telefone que pode ser 
discado para falar com os 
pesquisadores. O número é 
9.9864-8703. “Esse núme-
ro está disponível para isso 
e esperamos a colaboração 
da população”, citou ele.

O prefeito frisa que 
a população não precisa 
ter receios em receber os 
recenseadores que estão 
devidamente identificados 
com coletes que contém o 
nome do recenseador, seu 
RG, telefone de contato 
com o IBGE local, e até 
um QRcode, além de um 
crachá oficial com a foto. 

Em Moreira Sales, se-
gundo o prefeito, são pou-
cos os casos de pessoas não 
encontradas para responder 
aos questionários do Cen-
so. “Mas mesmo assim não 
podemos deixar ninguém 
de fora”, encerrou.A contagem da população tem sido uma das preocupações da administração municipal
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Professores destaques de 2022 foram
homenageados em Quarto Centenário

A Secretaria Municipal da 
Educação de Quarto Cente-
nário, divulgou a relação dos 
“Professores Destaques” do 
ano de 2022. Foi durante 
evento que contou com a 
participação de várias autori-
dades do município e também 
de professores, educadores 

infantis, diretores e coorde-
nadoras pedagógicas. 

O prêmio Professor Des-
taque foi criado com o intuito 
de reconhecer as ações dos 
professores da Rede Muni-
cipal de Ensino que realizam 
experiências de trabalho com 
ações inovadoras, transfor-

madoras e humanizadoras.
O prefeito Akio abe esteve 

presente no evento e destacou 
a importância de reconhecer 
o trabalho de todos os profes-
sores da rede municipal de 
ensino. “Este é um momento 
importante para a educação 
do nosso município, pois 

sabemos da importância de 
valorizar quem leva a edu-
cação às nossas crianças”, 
disse.

O prefeito citou ainda 
que o professor destaque é 
uma forma de homenagear 
e premiar os profissionais 
que durante todo o ano se 

Evento reuniu professores, auxiliares e autoridades
dedicam e trabalham em prol 
a educação do município.

Educação infantil: Na 
categoria Educação Infantil, 
o primeiro lugar do prêmio 
foi para Letícia Macedo 
Graci, ficando com a segunda 
colocação Tereza de Fátima 
Cordeiro dos Santos e em 3° 
lugar Sueli Aparecida Cunha.

ENSINO FUNDAMEN-
TAL: - Já no Ensino Funda-
mental o 1° lugar foi para 

Rosana Dimidiuk; em 2° 
Marilice Luzia Rodrigues e 
em 3° lugar Caroline trindade 
Martins

A l é m  d o  p r e f e i t o 
A k i o ,  e s t i v e r a m  p r e -
sentes na solenidade os 
vereadores Yuri Cardoso 
e Jhonny Farias.  Como 
premiação, os três pri-
meiros classificados de 
cada categoria recebe-
ram uma bonificação em 
dinheiro.A homenagem foi prestada aos professores que se destacaram durante o ano letivo de 2022

A Secretaria de Estado da 
Saúde está preocupada com 
o alto índice de infestação 
do mosquito transmissor da 
dengue. Na terça-feira, foi 
divulgado dados do novo 
boletim da dengue com 115 
novos casos no Paraná.

Segundo os dados, ao 
todo, agora são 1.790 confir-
mações em 186 municípios, 
23.990 notificações da do-
ença, 5.099 casos em inves-
tigação e três mortes (Foz do 
Iguaçu, Maripá e Rolândia). 
Também foram confirmados 
dois casos importados de 
Chikungunya no Paraná.

A Secretaria de Saúde ex-
plica que o índice é a relação 
expressa em porcentagem 
entre o número de imóveis 
positivos e o número de 
imóveis pesquisados. No 

Dengue: Saúde do Paraná alerta para 
alto índice de infestação do mosquito

período entre 14 de outubro 
e 2 de dezembro deste ano, 
389 municípios realizaram 
levantamento entomológico 
para o Aedes aegypti, sendo 
que 19 encontram-se em situ-
ação de risco e 173 em alerta.

O informe aponta tam-
bém que mais de 70% dos 
criadouros são passíveis de 
eliminação, como vasos de 
plantas, pneus e lixo, o que 
evidencia a necessidade de 
sensibilização da sociedade 
para o cuidado com seu 
domicílio e a intensificação 
dos serviços de limpeza 
urbana e destinação de 
resíduos.

O Programa Nacional de 
Controle da Dengue (PNCD) 
define depósito como todo 
recipiente utilizado para fina-
lidade específica que armaze-Alerta está sendo feito pela saúde
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Ipardes vai lançar Índice de Preços Regional
 para medir a taxa de inflação no Paraná

O Paraná contará com 
uma metodologia própria 
para medir os índices de 
inflação de alimentos e be-
bidas. O Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (Ipardes) lança 
na próxima quinta-feira (15) 
o Índice de Preços Regio-
nal (IPR), que vai calcular 
mensalmente a variação no 
preço de 35 produtos da cesta 
em seis cidades: Curitiba, 
Londrina, Maringá, Casca-
vel, Ponta Grossa e Foz do 
Iguaçu. Com o cálculo dos 
valores dos maiores muni-
cípios, onde vive um terço 
da população paranaense, 
o Ipardes terá um indicador 
médio da inflação de todo o 
Estado.

O levantamento utiliza os 
registros fiscais da Receita 
Estadual do Paraná, extra-
ídos para uma amostra ela-
borada pelo instituto, de 366 
estabelecimentos comerciais 
de diferentes portes. “É 
uma iniciativa inédita no 
Paraná, na qual trabalhamos 
em conjunto com a Receita 
Estadual e a Secretaria da 
Fazenda para levantar a 
taxa de variação dos itens 
a partir das notas fiscais 
eletrônicas do comércio”, 
explica o diretor-presidente 
do Ipardes, Marcelo Curado.

Entre os itens avaliados 
estão arroz, feijão, macar-
rão, batata, queijo, cerveja, 
café, frutas, carnes e outros 
produtos que compõem a 
maior parte das compras 
mensais dos paranaenses, 

definidos a partir da Pesquisa 
de Orçamentos Familiares 
do Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE).

A lista com variação deta-
lhada de cada item, nas seis 
cidades analisadas, ficará 
disponível em um painel 
interativo no site do Ipardes, 
com os recortes mensais, 
no acumulado do ano e no 
acumulado de doze meses.

Líder nacional em ali-
mentos orgânicos, Paraná 
investe para ampliar produ-
ção e consumo

ABRANGÊNCIA – O 
diretor de estatística do 
Ipardes, Daniel Nojima, 
ressalta que, por atender 

outras cidades paranaenses 
além de Curitiba, o IPR con-
segue fazer uma radiografia 
mais abrangente da inflação 
de alimentos no Estado, em 
linha semelhante ao Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA), do 
IBGE, que analisa o contexto 
nacional.

“O IPCA é levantado nas 
principais regiões metropo-
litanas de capitais do País. 
Aqui, no Paraná, estamos 
analisando um grupo de 
alimentos e bebidas que 
tem grande participação nas 
despesas dos consumidores, 
trazendo as estatísticas para 

seis localidades bastante 
representativas do Estado”, 
salienta.

“Isso permite que o inte-
rior paranaense possa acom-
panhar mais precisamente o 
que está acontecendo com 
o custo da alimentação nas 
suas áreas, podendo verificar 
cada produto, confirmando 
o que está variando mais 
no ano ou no mês”, explica 
o economista. “Ter esses 
índices em mãos também 
pode auxiliar nas decisões 
público-privadas, com a pos-
sibilidade, por exemplo, de 
subsidiar programas sociais 
que tenham como parâmetro 
o custo dos alimentos”.

ESTATÍSTICA – So-
mados, os seis municípios 
analisados têm cerca de 
3,9 milhões de habitantes, 
o que representa 34% da 
população do Estado, e 
possuem um Produto Inter-
no Bruto (PIB) total de R$ 
180,9 bilhões, 39% do PIB 
paranaense. Além disso, o 
comportamento do comércio 
nessas cidades também ten-
de a representar a dinâmica 
dos municípios sob suas 
influências, o que amplia a 
abrangência explicativa do 
indicador.

Da mesma forma, os 
alimentos e bebidas sele-

cionados são os principais 
itens presentes nas compras 
mensais de produtos ali-
mentícios dos paranaenses, 
aproximando a estatística 
à realidade da população. 
A amostra dos estabele-
cimentos escolhidos, que 
vão desde minimercados 
até grandes redes, também 
reflete o comportamento 
da população no momento 
das compras, ou seja, os 
lugares que as pessoas mais 
frequentam para comprar 
comidas e bebidas.

“A forma como viemos 
trabalhando para esses seis 
municípios nos conferiu a 
oportunidade de gerar uma 
amostra bastante represen-
tativa em cada um deles. 
Estamos conseguindo cap-
turar as variações do preço 
de alimentos de forma clara, 
como acontece no dia a dia 
do paranaense”, destaca 
o diretor de Estatística do 
Ipardes. “Como referência, 
utilizamos a Pesquisa de 
Orçamentos Familiares do 
IBGE, que captura um perfil 
geral dos hábitos de consu-
mo para o Estado”.

Além disso, o registro 
eletrônico das notas fiscais, 
que abrange todos os esta-
belecimentos comerciais 
do Estado, representa um 
grande potencial para a aná-
lise da variação do preço de 
alimentos e de bebidas.

“Esses registros con-
têm informações bastante 
consistentes, o que nos 
possibilita desenvolver e 

Com metodologia própria, o instituto vai calcular mensalmente a 
variação no preço de 35 produtos da cesta em várias cidades
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Paranaguá tem alta de 11,73% 
nas movimentações de grãos 
pelo Corredor Leste em 2022
Os 11 terminais que 

operam integrados ao 
Corredor Leste de Ex-
portação do Porto de Pa-
ranaguá (Corex) já mo-
vimentaram 17.044.590 
toneladas de grãos e 
farelos em 2022. O 
volume acumulado de 
janeiro a novembro, 
neste ano, é 11,73% 
maior que o registrado 
no ano passado, que 
somou 15.254.687 to-
neladas.

O número de navios 
recebidos para trans-
portar soja, farelo de 
soja, trigo, milho e fa-
relo de milho também 
cresceu:  foram 292 
embarcações, 26 a mais 
que no mesmo período 
de 2021.

“Mesmo com as chu-
vas que castigaram o 
Sul do Brasil, princi-
palmente nas últimas 
semanas, conseguimos 
atender o mercado e 
manter as exportações. 
O Porto de Paranaguá 
não ficou paralisado 
e não registra nenhum 
tipo de fila de navio ou 
caminhão”, destacou o 
diretor-presidente da 
Portos do Paraná, Luiz 
Fernando Garcia.

Somente em novem-
bro foram carregadas 
1.131.523 toneladas de 
soja, em grão e farelo, e 
milho pelo complexo. O 
número é 6,43% maior 
que em novembro de 
2021, quando foram 
1.058.774 toneladas 
embarcadas.

PRODUTOS –  O 
principal aumento foi 
registrado no volume 
de milho. Nos 11 me-
ses de 2022, o Correx 
movimentou 4.235.653 
toneladas do produto, 
em grão, volume 83% 
superior ao mesmo pe-

ríodo do ano passado 
(714.464 toneladas). 
Considerando apenas 
novembro o aumento 
foi de 752%. Foram 
61.216 toneladas no 
décimo primeiro mês 
de 2021 e 521.601 neste 
ano.

Uma novidade foi o 
carregamento de farelo 
de milho, 55.513 tone-
ladas, em agosto. No 
ano passado não houve 
embarque do produto.

TEMPO – Os re-
sultados do corredor 
chamam ainda mais 
atenção ao considerar 
as condições climáticas 
adversas, que prejudi-
cam os embarques de 
graneis. De janeiro a 
novembro, foram 99,4 
dias de paralisação no 
Corex por conta das 
chuvas. Só no mês pas-
sado, foram 10,5 dias 
com porões fechados.

Em 2021,  em 11 
meses, foram 96,8 dias 
parados, 9,8 deles só em 
novembro. “Quando fa-
lamos em média de dias 
parados, falamos da 
soma do tempo em que 
os porões dos navios fo-
ram fechados, em razão 
da chuva. É feita a soma 
em minutos, divididos 
nas 24 horas de um dia”, 
explicou Garcia.

Segundo dados da 
estação meteorológica 
da Portos do Paraná, 
neste ano o acumulado 
em chuva no Porto de 
Paranaguá já  chega 
2.169 milímetros. Só 
em novembro foram 
291 milímetros. Para 
comparação, em 2021, 
o INMET (Instituto Na-
cional de Meteorologia) 
registrou 1.463 milíme-
tros de precipitações, 
sendo 203,7 deles no 
mês de novembro.

Tecpar, Fiocruz e IBMP 
inauguram centro para estudo de 
doenças raras e câncer no Paraná

O Instituto de Tecnologia 
do Paraná (Tecpar), a Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz) e o 
Instituto de Biologia Molecular 
do Paraná (IBMP) inaugura-
ram nesta segunda-feira (12) 
o Centro de Saúde Pública 
de Precisão. A unidade fará 
estudos genéticos que possam 
trazer respostas mais precisas 
no diagnóstico e tratamento de 
doenças, focando na necessida-
de de cada indivíduo. As três 
instituições irão trabalhar em 
conjunto no centro, instalado 
no Parque Tecnológico da Saú-
de, em Curitiba. O investimento 
totaliza R$ 12,4 milhões.

O Tecpar, a Fiocruz e o 
IBMP iniciaram as tratativas 
para a implantação do Centro 
de Saúde Pública de Precisão, 
visando o fornecimento de 
novas soluções ao Sistema 
Único de Saúde (SUS). Com 
a implantação do centro, es-
pecialistas das três instituições 
farão estudos da população 
com doenças raras e câncer, 
por meio de sequenciamento 
genético de nova geração e 
pesquisa genômica.

Para isso será utilizada a tec-

nologia de sequenciamento de 
DNA do tipo Next Generation 
Sequencing (NGS), além de 
outros testes moleculares adi-
cionais que possam contribuir 
para o diagnóstico de precisão 
em saúde ofertado à população.

Na prática, amostras de 
material genético de pacientes 
com doenças raras e câncer 
atendidos nos centros de saúde 
de referência do Paraná serão 
sequenciadas e analisadas para 
que possam ser identificadas al-
terações genéticas que estejam 
associadas aos sintomas, com 
objetivo de fazer o diagnóstico 
molecular dos pacientes.

O diagnóstico preciso das 
doenças raras e dos cânceres 
pode impactar na abordagem 
clínica, bem-estar do paciente, 
prevenção de complicações 
com medidas antecipatórias, 
prognóstico e aconselhamento 
genético de indivíduos e suas 
famílias. Com o resultado, a 
Secretaria de Estado da Saúde 
(Sesa) poderá planejar ações 
de saúde pública, otimizando 
custos, e prever a aquisição de 
medicamentos específicos para 
as doenças levantadas.
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